

La entrevista de que se trata en las anteriores líneas tuvo lugar efectivamente.

En el momento de ir á tomar posesión de su puesto, el Sr. de Saligny parecía bastante bien dispuesto en pro del partido liberal.

Los partidarios del Sr. de Gabriac, que había vuelto á Francia, se movían lo más posible, á fin de obtener que volviese á México.

El Sr. Dousdebès, agente de Jecker, y el Sr. Elsesser estaban en relaciones con este diplomático en París, como se verá por la carta que sigue:

París, miércoles 21 de julio de 1860.

Mi querido señor:

Después de haberos dejado, volví á mi casa donde encontré á diversas personas con motivo del asunto en cuestión. A las cuatro, el Sr. Numa Dousdebès vino á vernos con su primo que está de vuelta de Londres; nos ha dado los mejores informes de los Sres. Finlay, que han enviado su poder al mismo Jecker. El Sr. Numa me ha prometido copia del balance (1). Volví de la casa del Sr. de Gabriac, que está muy tranquilo, y quiere presentarme á él. Por otro lado, los Sres. Finlay han ofrecido á los Sres. Hottinger reembol-

go Civil de México. Era un diplomático de gran mérito y un jurisconsulto muy distinguido.

(1) La fortuna de la Sra. Elsesser se encontraba en la casa de su hermano Jecker.

sarles una parte de su descubrimiento; en fin, el Sr. Mier (1) ha escrito que se sitúen fondos á disposición del Sr. Jecker. Os volveré á ver cuando pueda..... Os hablaré muy extensamente.

Os doy las gracias por vuestras bondades, y presentad mis respetos á la señora y á la señorita. Dispensad mis garrapatos, estoy muy de prisa.

Vuestro afectísimo,

X. E.

MONTLUC Á ELSESSER

EN BOURBONNE-LES-BAINS

París, 24 de julio de 1860.

Mi querido señor:

Aunque muy ocupado por la expedición de un navío para Tampico, me apresuro á comunicaros una noticia favorable para los negocios del Sr. J. B. Jecker, con la cual os regocijaréis como yo mismo.

Uno de mis amigos, que llega en este instante de Nueva York, me hace saber que el Sr. Aspinwall acababa de recibir un despacho telegráfico anunciándole que las ofertas

(1) Rico mexicano muy honorable que habitó mucho tiempo en París y perteneció al partido conservador.

hechas por vuestro cuñado han sido aceptadas por sus acreedores.

El Sr. Aspinwall, agente de vuestro cuñado en Nueva York, es su acreedor por una fuerte suma y mostraba las mejores disposiciones en su favor; el mismo amigo que me trae esta noticia es acreedor de la casa; no puede, pues, ser sospechoso!

*Montluc.*

MONTLUC Á LE LONG

EN VERACRUZ

París, 1º de agosto de 1860.

Debo daros una buena noticia.

A pesar de que el Sr. de Gabriac haya hecho todos sus esfuerzos para volver á México, porque había logrado paralizar la determinación del Sr. Thouvenel y á disgustar él mismo al Sr. de Saligny, este diplomático parte al fin en este paquete, en misión extraordinaria. Yo le he dado cartas de introducción para mi amigo D. Carlos Whitehead y Chabert, en México, y probablemente para el amigo Griffon, á fin de que sea calurosamente apoyado y bien recibido por nuestros compatriotas; y he aquí copia de la carta que le he remitido para vuestra casa. Como sois vos quien lo recibirá, os excito, aún por interés vuestro, que lo veáis de mi parte inmediatamente después que desembarque: es fácil tener acceso

á él, y, como su misión no es más que temporal, conviene hacer ver al gobierno francés que hay en México, entre nuestros compatriotas, nobles corazones que, aunque enemigos del bonete y del jesuitismo, saben apreciar á los representantes que defienden dignamente los intereses de su país.

Esto sería una especie de protesta contra la conducta de su predecesor y rehabilitaría á nuestros nacionales, quienes, á los ojos del ministerio francés, son en parte personas de una política por demasiado avanzada, rojos, en una palabra, y de poca "consideración (!!!)"

Creed en la adhesión inalterable de vuestro amigo afectuoso,

*Montluc.*

MONTLUC Á GRIFFON

París, 1º de septiembre de 1860.

Mi querido señor Griffon,

Nuestros compatriotas han sido tan desgraciados con nuestro último representante, que he creído, en su mismo interés, un deber remitir algunas líneas de introducción para vos al Sr. conde de Saligny; he aquí la copia.

Una buena recepción á este ministro sería una especie de protesta contra la conducta de su predecesor, y aquí el ministro vería que nuestros compatriotas en México, aunque no

siendo muy blancos, tienen sangre en las venas y no quieren ni á los jesuítas ni á los retrógados, pero que saben apreciar á los diplomáticos que representan dignamente á sus nacionales.

Estoy de prisa, soy vuestro de corazón.

Montluc.

La familia Jecker piensa en el establecimiento de una monarquía en México.

¿Puede uno preguntarse cómo se tenía la idea de hablar de ello al Sr. de Montluc, amigo íntimo de dos expresidentes demócratas puros, Arista y Ceballos!

Naturalmente, esta bomba de prueba fué lanzada en vano.

ELSESSER Á MONTLUC

Porentruy (Suiza), 25 de agosto de 1860.

Mi querido señor,

Me habéis dirigido á Bourbonne noticias sobre nuestra casa (1), por las cuales no os había dado luego las gracias, porque he caído enfermo.....

Henos aquí alojados en el campo, con un tiempo frío y lluvioso..... esperando el correo de México.

Nuestras últimas cartas manifiestan el de-

(1) La casa Jecker.

seo y los esfuerzos de nuestro pariente para liquidar dentro de seis meses, á fin de recobrar la entera libertad de sus acciones; su mina de Taxco produce siempre más y yo desearía que se deshiciese de los otros á fin de concentrar su labor, pero al lado de eso no sabemos nada del día, ni si hay probabilidad de ver cesar la lucha; en fin, si la expedición de la conducta es posible. *El Monitor* no ha registrado ningún nombramiento nuevo de un ministro nuevo en aquel turbulento país, lo que me hace pensar que no se interesan en ello; se prefiere correr aventuras en China.....

Según mi correspondencia, nuestra casa enviará en septiembre de 1860 fuertes remesas, pero, ¿será practicable la expedición en medio de la anarquía y del choque de las armas.....?

El Sr. de..... (1), yerno de don Gregorio, suspendió sus pagos el 25 de mayo último; no parece que su suegro piense en ayudarle con un maravedí, mientras tengo razones para creer que él facilitará nuestra liquidación.

Tengo una obra alemana muy seria sobre México (1859, Berlín), por el Sr. Reichshofer, ex-ministro prusiano en México.....; su conclusión es: "de un pueblo monárquico no se hará jamás una República, sino añadiendo una estrella más al pabellón de la Unión..."

(1) Ex-socio de Jecker.

Mi sobrino se presentó el día que llegó á su mayoría de edad; le he entregado la parte de su madre, como su tutor, pero él querría hacerme responsable de lo que posee allá!... Es un joven sin experiencia que se habría comido ya la fortuna de su tío el Dr. .... (1) si éste no hubiese tomado medidas tan sabias en su testamento!....

No he oído decir nada del Sr. Magnin (2); sin duda que estará tranquilo y que la próxima correspondencia lo tranquilizará más aún; porque contendrá una circular anunciando el 12 por 100 de dividendo y el 2 por 100 de intereses de 4 meses.

Os presento, así como á vuestra querida familia, mis afectuosos saludos.

X. *Elsesser.*

ELSESSER Á MONTLUC

Porentruy (Suiza), 2 de septiembre de 1860.

He recibido una carta del Sr. Jecker del 28 de julio último, pero no dice una palabra de la situación del país, de los partidos, etc., etc. Nos anuncia sólomente que en la primera quincena de agosto reunirá á sus acreedo-

(1) El doctor Jecker.

(2) El Sr. Magnin, ciudadano francés que, después de haber hecho una fortuna bastante bonita en Méjico, se retiró á Francia y vivía en París.

res para ofrecer pagarles parte en valores y parte en numerario; que la mayor parte preferirá este modo, más bien que esperar los plazos, y que á fines de septiembre recibiremos la noticia de lo que haya pasado. Además, por el próximo paquete enviará valores, digo dinero. He ahí toda la carta, de suerte que estoy obligado á recurrir á vuestra amistad para obtener algunos informes sobre el estado de las cosas. Me diréis también lo que hacéis; lo que hace el Sr. Magnin cuya posición me ha interesado tanto, porque si tuviese que perder, estaría tan apenado como por mí mismo.

A fines del corriente septiembre, es decir, el 25, me volveré á París á fin de encontrarme allí á la llegada del paquete, y palpar lo que se me anuncia el 28 de julio "por el próximo paquete;" ¿es éste? Yo no estoy bastante al corriente para responder;....

¿Cómo estáis vos, la señora y toda vuestra amable familia?..... Espero que no me olvidéis y que volveré á veros muy pronto. Estoy restablecido.

Vuestro afectísimo,

X. *Elsesser.*

En la carta siguiente se ve que Miramón cuenta mucho con los españoles para reducir á Juárez y que la familia Jecker espera que Francia é Inglaterra intervengan con un elemento de fuerzas suficiente.

El Sr. de Gabriac continúa en correspondencia con la familia Jecker.

Porentruy (Suiza), 2 de octubre de 1860.

Mi querido señor:

He recibido una libranza de 15,000 francos, firmada: Labadie, de la casa Jecker á cargo del Sr. J. P. Subervielle, calle de Londres, á 60 días vista.

Inmediatamente que dí aviso del giro, me respondió que lo aceptaría después que lo hubiese hecho visar por el timbre.

En consecuencia, me tomo la libertad de enviaros esta letra á fin de presentarla, porque yo no puedo ya, como otras veces, diferir esta ceremonia, pues tengo necesidad de mi dinero.....

Servíos, si gustáis, decirme lo que costaría el descuento de esta letra, si á mi llegada á París la negociara.....

Mi cuñado me había escrito hace dos meses, que pagaría el 18 de septiembre no solamente el 2 por 100 de intereses al cual se ha atendido para su convenio, sino también 10 ó 12 por anticipo sobre el capital, visto el rendimiento de dos de sus minas después de su siniestro.

Ahora, como él no me habla ya de eso, me veo en el caso de preguntaros si ha realizado ese proyecto que levantaría su crédito; nues-

tro amigo el Sr. Magnin os comunicará ya su carta; por lo demás, lo sabéis todo y ni aun tenéis necesidad de él. En cuanto á mí, como lejos de tocar el capital, no recibo siquiera mis intereses, no se me ha hablado de ello en vista del consentimiento que he dado á la aplicación de mis dividendos á otro destino; sin embargo, se me promete para el mes próximo el saldo de mis intereses.

El Sr. Jecker habla poco; tiene mucho que hacer; se limita á decir que con el rendimiento de dos minas, si se mantiene, pagará todo á su tiempo.

Un empleado de la casa ha entrado por compensación en detalles políticos y financieros.

Miramón derrotado en León, llegó á México, donde ha desplegado gran actividad (1).

Si los *puros* lo hubiesen seguido y hubiesen luego ocupado esta capital, puede creerse que este largo drama habría tocado á su fin, pero se le ha dejado tiempo para tomar medidas de defensa que podrían hacer abortar el sitio, como se ha visto ya una vez; el clero que siente que se consumen sus bienes, viene aún en su ayuda; en fin, una fragata española ha llegado frente á Veracruz con 1500 bombas y es seguida por otras varias; Miramón espera mu-

(1) La carta debe referirse á la derrota de Silao, que no está lejos de León.—N. del T.

cho de esta tregua. Sabéis que se trata de la reivindicación del navío *María Concepción*; en fin, se cuenta con que Francia é Inglaterra impondrán una mediación forzosa á los partidos, pero para hacer esto es preciso el contingente de fuerzas suficientes.

He recibido una carta del Sr. de Gabriac; pero no dice nada importante.....

Termino, pues, reiterándoos, así como á vuestra querida casa, la expresión de mi afecto.

X. *Elsesser.*

P. S.—No dejéis, si lo tenéis á bien, honrarme con una pronta respuesta, sobre todo acerca de la cifra del dividendo; si hay alguna; tened, en fin, la cortesanía de enviar la inclusa á México, cuando se presente la ocasión.

DEL MISMO AL MISMO

Porentruy (Suiza), 6 de octubre de 1860.

Mi querido señor:

Os doy las gracias por el pequeño servicio que me habéis hecho y por vuestra querida carta del 4 del corriente; guardad si gustáis la letra, yo iré á recogerla á vuestra casa el 24 ó el 25 de este mes, deseando estar en París para la llegada del correo y conversar con vos.

Según una carta de la casa, la mina de Catorn (1) produce 50,000 francos por semana desde hace un mes y deberá producir 100,000 dentro de un mes..... En cuanto al Pedregal de Taxco..... produce 50,000 francos por semana desde hace varios meses; las otras minas son menos importantes, y aconsejé venderlas para apresturar la liquidación, si es posible.

Los productos indicados (arriba) en la correspondencia del Sr. Jecker están confirmados por la de Julio (2) á su hermano (3), por los informes y las correspondencias recientes del Sr. F..... sobre todo y también del Sr. de Gabriac. El Sr. Jecker descansa también en sus cálculos y un nuevo inventario habría elevado de 13 á 18 millones el haber neto de la casa, pagadas todas las deudas y esto desde la suspensión de los pagos.

Todas estas circunstancias habían persuadido al Sr. Jecker de que, en el curso de este año, podía deshacerse totalmente de sus acreedores de México; pero veo que eso no ha tenido lugar, porque desde la catástrofe en León de ese eterno Miramón, México está asediado por 10,000 ó 14,000 hombres y nadie paga, ni vende ya, ni compra.....

(1) ¿Será Catorce?—N. del T.

(2) Sobrino y empleado de Jecker en México.

(3) Xavier B..... de Altkirk, sobrino de los Sres. Jecker y Elsesser.

Recibid mi amistad y mis agradecimientos, así como vuestra querida familia.

Vuestro afectísimo,

X. Elsesser.

DEL MISMO AL MISMO

Porentruy, 9 de octubre de 1860.

Mi querido señor,

Leí ayer en el *Monitor Suizo*, una relación que hace la legación francesa al gobierno helvético sobre México, obrando como encargada de los intereses suizos; se trata en esa relación, de nuestra casa (1), cuyo mobiliario habría sido secuestrado para el pago de contribuciones injustas (2), pero el canciller de la legación añade que la energía de sus protestas ha logrado hacer que se revoque esa terrible medida.

Entre las noticias están las que tenéis la bondad de darme y que son las más seguras; ¿de cuántas exageraciones, tanto en bien como en mal, no he sido testigo? Descanso, pues, en vuestra amistad si sucediese algo serio para saberlo, porque es preciso preverlo todo en semejante país.

(1) Jecker era, pues, bien considerado como ciudadano suizo y no procuraba negarlo en aquella época. Se hizo naturalizar francés á fines de 1862.

(2) Por el gobierno de Miramón.

Tendría trabajo para hacer que pasaran allá mis hijos: Luis está enfermo y á Javier le gustan poco los viajes á países lejanos; en cuanto á mis sobrinos, esos son adversarios enmascarados!.....

Al daros aún las gracias por vuestras bondades, quedo vuestro afectísimo,

X. Elsesser.

DEL MISMO AL MISMO

Porentruy, 18 de octubre de 1860.

Mi querido señor,

Ayer la *Patrie* nos decía que habían llegado á París últimamente veintinueve y medio millones de México..... Esta noticia estaba acompañada de detalles, pero dudo que los acreedores de la casa hayan recogido algo. Tenéis razón, no quiero colocar tampoco á Javier en ese torbellino, pero será preciso que vaya allí para arreglar y recibir lo que me corresponda.....

Me llegó vuestra última.

X. E.